

La Región Cantabria

Semanario Republicano Democrático Federal de intereses Regionales de Cantabria

AÑO II

AUTONOMIA * JUSTICIA * FEDERACIÓN

NÚM. 26

NOTICIAS, ANUNCIOS

Y COMUNICADOS

A PRECIOS CONVENCIONALES

Redacción y Administración

San Francisco, 19, pral. (Casa del Pueblo)

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

EN TODA LA REGIÓN 1 PTA. TRIMESTRE

PAGO ADELANTADO

Agrupación Republicana Radical

Celebrará sesión, el domingo, 8 de los corrientes, á las cinco de la tarde, en su domicilio CASA DEL PUEBLO. Se replica la asistencia á todos los socios. —El Presidente, Francisco Toca.

La apertura de la 'Casa del Pueblo'

y la

A. R. R.

A las ocho de la noche del sábado último hubo en la Casa del Pueblo un acto solemne: la ceremonia de apertura del Centro radical de Santander, domicilio de la A. R. R.

Préviamente invitadas, acudieron comisiones de los organismos republicanos locales, diversas personalidades de todos los matices políticos y sociales, adversarios á la forma monárquica y clerical: es decir, del tradicionalismo, opuesto á los sentimientos y convicciones populares.

Ocupada la presidencia por el ciudadano Mir, vicepresidente, (por indisposición del digno presidente doctor Toca, quien excusó su asistencia enviando una sentida carta, á cuyos párrafos correspondió el aplauso de la concurrencia), expuso los fines de la A. R. R. y de la Casa del Pueblo, á cuyas manifestaciones precisas, claras, terminantes y fuera de toda nebulosidad y confusión, por ser fiel reflejo de todo lo que al fin preconizado ha venido publicándose en LA REGIÓN CÁNTABRA, asintieron todos llevando el convencimiento, si alguien otra cosa abrigara, de que la A. R. R. no es un partido más, sino, muy al contrario, lo que los partidos hubieron de haber creado hace mucho tiempo en todas las ciudades y pueblos de España, para agrupar la fuerza toda, necesaria, todas las voluntades, todas las energías, para la favorable y fácil resolución del problema común á todos: la salvación de España por la República.

Acto seguido, el ciudadano Mateo historió, desde su origen hasta el presente, los trabajos llevados tan felizmente á término para la creación en Santander de la sentida, por todos, necesidad de una Casa del Pueblo, á semejanza, aunque modesta, de la que Lerroux estableció con tanta oportunidad en Barcelona, y de la que ésta, de Santander, puede considerarse filial, como filial de la nuestra, es decir, de la de todos los radicales, de todos los rebeldes, serán las que se vayan formando dentro de la provincia, á semejanza de la de Astillero, ya en vías de formación. Así iremos —di-

jo—haciendo una labor distinta, de la que ejercen los partidos y, marchando con éstos con la debida inteligencia, con la A. R. R. y con la Casa del Pueblo, llegaremos á donde sin ellas no llegaríamos nunca. Así lo entendimos siempre, así lo entendió y en tal idea nos fortaleció con su consejo Lerroux, y así ha sido la voluntad de todos hacerlo, cueste lo que cueste, porque sin sacrificio nada se conseguiría.

Se dió lectura de varias adhesiones y de una *Improvisación*.

El ciudadano Mir dió las gracias á todas las representaciones y asistentes, encareciéndoles la necesidad de perseverar en la ruda, más honrosa labor que se impuso desde el primer momento la A. R. R. para conseguir el triunfo á que ha de conducirnos el caudillo al tremolar la gloriosa enseña roja de la Casa del Pueblo que por complementario emblema ostenta la *la escuadra y el compás y la piqueta y la pala*.

Acto seguido pasaron todos los concurrentes al *bufet*, sirviéndose un *lunch* fraternal. Una nutrida orquesta ejecutando repertorio escogido, *La marsellesa, El ça ira, La farandole, El himno á Lerroux*, etc., etc., amenizó la velada, que terminó á la hora que acostumbran terminar los trabajos: *á media noche*.

Un grato recuerdo llevamos todos de la apertura del nuevo centro establecido en Santander.

¡Ojalá cumplan su fin social las democráticas entidades *«bi-rac-bat»* A. R. R. y Casa del Pueblo de Santander, en el más corto plazo que es posible empezarlo!

Nuestras más fervientes felicitaciones á los que perseverantes, supieron prescindir de todo prejuicio.

Solo así, y así, es como se revolucionaria.

PARA UNA ACLARACIÓN

Entre nuestros queridos colegas *El Porvenir Navarro*, de Pamplona, y *El Rebelde*, de Barbastro, se ha discutido sobre si Lerroux dijo ó no dijo en Santander, lo que *El Porvenir Navarro* afirma y niega *El Rebelde*, á su vez.

No conocemos el punto concreto de la discusión; y esto dicho, nada, en obsequio de la certeza y buena armonía que entre republicanos colegas debe haber, podemos aportar.

Pero nos creemos en el deber de hacer una aclaración á lo dicho por el colega navarro que sin comerlo ni beberlo encasilla á LA REGIÓN CÁNTABRA como periódico *lerrouxista*, siendo sin atenuantes *federal*, conforme aparece en su subtítulo y se desprende claramente de cuanto lleva, sin la menor discrepancia, dicho hasta el presente, desde el día de su publicación.

Pero si en lo político somos *federales*, el doble carácter que LA REGIÓN CÁNTABRA tiene de *federal y revolucionario* nos hizo colocarnos al lado de Lerroux desde el instante de erigirse en caudillo de la revolución por todos los de abajo deseada y huída de los de arriba.

Conste pues así, porque jamás seremos, en el terreno de las ideas, instrumento de las personas, sean quienes ellas fueren, y si decididos soldados al servicio de lo que defendemos y ansiamos llegue á ser realidad.

Y á la confusión pudiera inducir á cualquiera que á nuestro silencio se atuviese después del calificativo de *lerrouxistas*.

No somos *lerrouxistas*, como no seríamos tampoco *zorillistas, salmermanos, azucaristas, blasquistas* porque por grandes ó pequeños que sean los hombres, los consideramos siempre muy por debajo de las ideas.

Es, pues, LA REGIÓN CÁNTABRA, *federal y revolucionaria* publicación.

Y en este último concepto está al lado de Lerroux, mientras mantenga lo dicho en Santander.

Y respecto á lo por él dicho, nos atenemos á nuestra información dada en edición especial de LA REGIÓN CÁNTABRA, que es la información oficial que coincide con la que dió *El Cantábrico*. Pero desechando cuanto se aparte de lo verdadero que, si aparece reproducido de la prensa adversa local en la información nuestra es, como se dice, copia de aquélla y para que el lector aprecie nuestra imparcialidad al hacernos eco de las opiniones mismas que la presencia y discursos de Lerroux hubiesen sugerido á nuestros adversarios.

La irreductible anónima de Heras

Por lo visto no hay modo hábil de someter en el justo límite de las conveniencias á las abusivas anónimas mineras, obstinadas en convertir la hermosa bahía de Santander en baturero ó depósito de fangos procedentes de sus lavaderos, perjudicando la ría, ahuyentado y hasta matando las industrias pesqueras.

Hemos visto ha pocos días que, entendiéndolo así el Jefe de la Junta de las Obras del Puerto, vióse en la necesidad de dirigirse al señor Gobernador civil denunciando los reiterados abusos de las entidades citadas.

La incalificable conducta de las consabidas mineras viene siendo una vergüenza y una provocación constante contra los intereses y pueblo de Santander, las cuales hasta ahora ningún Gobernador ha podido cortar de raíz, por ser tantos los resortes é influencias que en juego ponen quienes necesitan un severo correctivo para no dar lugar á que el pueblo, cansado de tanta burla, salte un día y haga contra aquéllas alguna manifes-

tación de las que no dan lugar á más paliativos ridículos y sublevantes.

En nombre de los respetables intereses invocados así de las industrias marítimas como de los generales de Santander, llamamos la atención del señor Bernad, para que adopte energicas medidas que de raíz corten lo que no puede tolerarse un día más por constituir también un ultraje á las leyes, á los reglamentos y á las disposiciones que el sentido común inspiraría sólo, á no haber otras razones por medio, bien de todos conocidas hasta la saciedad.

A la 'Casa del Pueblo'

Con motivo de su apertura

Es nuestra dicha más lisonjera, combate rudo poder librar contra la torpe, reacción entera, verdugo eterno, del *Libre obrar*.

A conseguirlo, esta bandera, A. R. R., desplegó ya, llamando á ella, la ciudad entera que por la lucha, dispuesta está.

— Cuando el caudillo en su brazo agite, el rojo lienzo, unicolor, A. R. R. será quien grite: ¡A la pelea, por nuestro honor!

— Casa del Pueblo, ¡yo te saludo! porque has sabido, tú aquí agrupar las fuerzas todas, bajo este escudo, que Lerroux vino, aquí á entregar.

Santander 29 de Febrero de 1908.

Atentado contra el soberano de Persia

Una bomba, arrojada contra el automóvil de Chá, mató tres personas é hirió á veinte.

Leemos en la prensa extranjera un telegrama de Teheran, fecha 20 Febrero, por el cual se viene en conocimiento de haber sido arrojadas desde un tejado de una casa, dos bombas contra Mohammed Ali Mirza, soberano de Persia, en ocasión de dirigirse á Doshantepeh, en donde pensaba pasar unos días.

Una de las bombas hizo explosión en el aire. La otra estalló en el suelo, matando á tres individuos de la escolta é hiriendo al chauffeur y á una veintena de personas.

El Chá que por casualidad no ocupaba el automóvil contra el cual fueron las bombas lanzadas, por haber ocupado un vehículo que marchaba á alguna distancia de aquél, descendió del carruaje y se refugió en la casa más cercana. Luego, rodeado de su guardia, pudo regresar el soberano á Palacio.

Las activas pesquisas ordenadas hacer en la casa desde donde las

bombas fueron lanzadas y otras de la vecindad dieron nulos resultados. Ningún sospechoso fué siquiera descubierto.

Mohammed Ali Mirza, nació en 21 Junio de 1872 y sucedió á su padre Muzaffar ed Dine en 3 Enero de 1907.

Después del atentado

El Ghá atenta contra el Gobernador de la ciudad.

Altamente indignado el soberano de Persia por la negligencia que la policía observaba para la protección de su persona, dió suelta á su furor llamando al príncipe Zafer Sultaulh, Gobernador de Teheran, liándose con él á bastonazo limpio y amenazando al Jefe de policía ejecutarle colocándole á la boca de un cañón.

Si las radicales medidas tomadas por el soberano persa fueran puestas en vigor cada vez que se atenta á la justicia y libertad de los pueblos, no nos quedaría más remedio que aplaudir.

También en Buenos Aires se ha atentado sin que el explosivo lograra estallar, contra la vida del Presidente Figueroa Alcorta. Parece ser que el autor es un argentino de 22 años, detenido con otros reputados cómplices.

Información de la Argentina

La República Argentina es, con el Brasil, el más importante Estado de la América del Sur. Tiene aproximadamente una población de seis millones de habitantes y una superficie de 2.950.500 kilómetros cuadrados, es decir, seis veces mayor que Francia.

A la muerte del presidente Manuel Quintana, en Marzo de 1906. Figueroa Alcorta, vicepresidente, le sucedió sin elección, como sucedió cuando con la ejecución de Mac-kinley, subió á la presidencia de los Estados Unidos Roosevelt.

Figueroa Alcorta, que es un republicano de ideas avanzadas, tiene la mayoría del Parlamento contra él, porque esta mayoría tiene principios más moderados y jefes de grupos que hacen política personal.

En Diciembre último, el Parlamento fué convocado á sesión extraordinaria, mas la mayoría, hostil al poder ejecutivo, no queriendo votar el presupuesto y otras leyes, el presidente disolvió el Parlamento y puso en vigor, para el año entrante, el presupuesto del año precedente.

La oposición, en los medios parlamentarios, se había hecho aún más violenta que á raíz de la disolución. Pero la opinión pública en la Argentina, aún la opinión radical, daba razón al presidente.

La mayoría del Parlamento quiso reunirse, aunque fuese fuera del territorio argentino, en sesión irregular, para protestar contra las decisiones del presidente Alcorta. Mas este declaró querer emplear todos los medios, incluso el estado de guerra, para evitar la pretendida reunión. No logró pues realizarse.

La oposición declaró entonces que la situación del poder ejecutivo estaba fuera de la legalidad, que, por consiguiente, la libertad de las elecciones legislativas—que deben tener lugar en este mes—no estaba asegurada, y que por tal motivo, no tomaría parte en la elección.

Quirno Costa, antiguo presidente de la República, acaba de aconsejar á Figueroa Alcorta, que entre en arreglo con el Congreso. Alcorta ha rechazado el consejo con energía.

Es probable que las causas del reciente atentado contra Alcorta se hallen en el descontento de la oposición parlamentaria contra el presidente y no en donde creen ciertos visionarios.

Lo que viene siendo enfermedad endémica en ambos continentes.

DEL MUNICIPIO

En la última sesión del Consistorio volvieron asomar las fúnebres siluetas de las Clarisas pedigüeñas de Santillana. El concejal señor Agüeros, siempre aprovechando, pide para sus buenas amigas un voto de gracias por el favor, sin duda, de querer despojar aquellas tocadas, del edificio Instituto al pueblo de Santander, pretensión ridícula totalmente desechada.

El concejal señor Campo trató de echar una larga que le resultó muy corta, porque en ella muestra su ductilidad ante el mando y ordeno del ministro de Instrucción, autoritariamente resuelto á que el nuevo edificio Instituto sea emplazado en donde existe en estado de ruina, el actual y no en otra parte.

La conducta nada autonómica del señor Campo, hace saltar de su asiento al ciudadano Isidro Mateo, por entender que por lo dicho por el señor Campo, haciéndose lenguas del ministro, coartase la voluntad del pueblo, puesto que á éste corresponde estudiar y elegir el sitio de su mejor y más beneficioso emplazamiento, ya en el actual ya en otro sitio, si es que á juicio de la Corporación conviniera permutar el actual para la apertura de nuevas y beneficiosas vías públicas reclamadas por el desenvolvimiento de la ciudad. Que, por consiguiente está disconforme con lo dicho por el presidente de la comisión de Hacienda señor Campo.

El señor Alcalde don Luis Martínez, no sabe lo que el ministro opina y tiene acordado, según dijo el señor Campo, pero que reconoce lo ventajoso de lo expuesto por el ciudadano Mateo, agregando que se alejaba de ello por tener que seguir al ministro. Con lo dicho basta para observar por propia confesión, las ventajas de la autonomía difundida por los republicanos federales, sobre las desventajas, reconocidas, por sistema defendidas por los partidos turnantes de la monarquía: el centralismo.

Y vamos andando.

**

Y de la parcela ¿qué?

Que quedó el asunto sobre la mesa, para estudiar á fondo la cuestión.

Que ni es tan clara como pretende un colega rotativo, ni tan cristalina como se le antojó Desde el ruedo, y así, se lo contaba ha pocos días á los lectores de *El Cantábrico*, el mismo interesado don Isidoro Gutiérrez.

Y hay, además, quien afirma, entre otras cosas, que el remitido aquí contiene no pocas inexactitudes.

Que alguien se propone desmenuzar.

A nosotros á fuer de imparciales, no nos toca más que mantenernos en lo que sin rodeos dejamos sentado.

En espera de que á su gusto se despachen libremente los señores concejales, para decir después la última palabra.

PÁGINAS SANGRIENTAS

De la Guerra de los Aldeanos

Vida de Jacquet

(CONTINUACIÓN)

... (La batalla de Boeblingen, perdida por la traición de la bailla de esa ciudad fué terrible. Más de nueve mil aldeanos quedaron en el campo; vino el turno de la venganza).

Sabedor el Senescal que Nonnenmacher (amigo de Jacquet, que contribuyó á la muerte del conde Luis) se había ocultado en la ciudad de Sindelfingen, le ordenó se lo entregase amenazándole saquearla en caso de resistirse á ello. Se le buscó, se le encontró en un palomar, y fué entregado al duque.

Al infortunado se le encadenó á un manzano en derredor del cual podía cir-

cular á dos pasos de distancia; luego el duque ordenó que á todo el rededor del árbol se pusieran dos líneas de leña para asar á su amigo el músico, fría y lentamente. Por sí mismo y ayudado por sus generales, arrojó las primeras leñas.

Era de noche. El cielo estaba tachonado de estrellas. En torno yacían en el suelo muertos, heridos, caballos, coches, cureñas de cañón y próximo a la hoguera estaban los prisioneros sobre quienes el fuego proyectaba incandescentes sombras.

A cada suspiro exhalado por el desgraciado condenado, echaban los nobles una satánica carcajada y bebían. Los prisioneros con la cabeza caída sobre el pecho, estaban allí, pálidos como el mármol y petrificados de horror.

La agonía del desgraciado Nonnenmacher duró una hora completa. Cuando cayó sin movimiento, sus camaradas los prisioneros, de rodillas rezaban una oración en voz baja, mientras los vencedores vociferaban étnica canción. Ningún pintor alemán ha señalado todavía en recordar aquel cuadro.

Después de esa ejecución, el ejército del Senescal se internaba en el país, incendiando, pillando, como los salteadores. Jacquet, habiéndose detenido cerca Asperg para reunir algunos escapados, fué hecho prisionero, entregado al Senescal, y conservado para ser igualmente achicharado, fría y lentamente, en compañía de su amiga la negra Hofmann.

Los demás jefes fueron decapitados.

La muerte cruel dada á Nonnenmacher y la que estaba reservada á Jacquet no satisfacían á los vencedores de Boeblingen. Resolvieron, pues, incendiar la ciudad de Weinsberg y convertirla en una sola ruina á modo de monumento expiatorio. El mismo día pues, en que Jacquet y la Hofmann fueron quemados, el duque envió una legión de lansquenets para prender fuego por los cuatro costados de la ciudad. No tardó en ver elevarse al cielo en erizado mar de llamas que enrojeció el firmamento durante cuatro días y cuatro noches. Fué un terrible espectáculo cuyo horror aumentaban los gritos de dolor y de agonía dados por las personas y los animales. Dos mil personas lograron salvarse, pero sin llevarse un clavo; y el resto de la población, hombres, mujeres, niños, ganado y edificios fué presa del elemento devastador. No tardó en propagarse el incendio en cinco aldeas del contorno corriendo la misma suerte que cupo á la ciudad. Sólo diez casas en Weinsberg, dejaron de consumirse totalmente. El archiduque Fernando á quien la ciudad pertenecía, declaró sin ninguna información que permanecía desierta en recuerdo de las matanzas de Jacquet, de ese Jacquet que tan bien conocía los sentimientos de la nobleza de sus días, y que, en vez de ser deshonrado por sus hordas, fué por ellas aplaudido. La postrera palabra fué: venganza; la de la negra Hofmann: maldición! La venganza no se hizo esperar. Nueve meses más tarde habiendo hecho los aldeanos cuarenta prisioneros nobles en Schivalding y entre ellos el Príncipe Drelich, general en jefe, apaleándolos y á hachazos, ni á uno solo dejaron con vida.

Todos estos horrores no son más que los preludios inevitables que preceden á las grandes conmociones sociales.

LERROUX Y NAKENS

De una correspondencia de Barcelona tomamos lo siguiente:

Lerroux telegrafió desde Perpignan participando que el Gobierno francés le ordenó internarse al norte de Francia, de querer gozar de la hospitalidad francesa, no permitiéndole permanecer próximo á la frontera de España.

Con tal motivo Lerroux fué á París, desde donde creíase se dirija á América, emprendiendo con Calzada activa campaña de propaganda.

**

Ha sido ya firmada la sentencia del Tribunal Supremo, confirmatoria de la de la Audiencia de Barcelona, que condenó á Lerroux á la pena de dos años á cuatro meses de prisión correccional por reproducción de un ar-

tículo de Guerra Junqueiro, y en el que se hacía la apología de Nakens.

**

Parece ser que el señor Maura se propone llevar á uno de los próximos consejos el asunto del indulto de Nakens.

Sinceramente celebraremos que así sea.

SILUETA CARNAVALESCA

Entre EL y ELLA

La escena en el Automóvil

El—Cenar contigo quisiera un día, antes que fueras á confesar; del mundo lejos... ¡ay vida mía!... que dicha á solas poder estar.

Ella—Si á solas quieres cenar conmigo del mundo huidos... podrás pensar... que... desde luego... cenó hoy contigo, pero con... RIOJA del PALOMAR.

SUSCRIPCIÓN POPULAR

A favor de la hija de Nakens y familias de Mata é Ibarra.

Suma anterior, 71,00 pesetas.

Julián Monte y su esposa, 20; José Equizabal, 10; José Agüera, 10; Enrique Prieto, 10; R. C., 10; Un republicano italiano, 10; Federico Llama, 10; I. Y. H., 10; Saturnino González, 10; Enrique Heras, 10; Un amigo, 10; Un inglés, 10; Antonio, 10; M. M., 10; Arsenio Sierra, 10; Manuel Santiuste, 10; R. Martínez, 10; Martín Criach, 10; Un cualquiera, 10.

Suma total, 73,00 pesetas.

ADELANTANDO OPINIONES

Dados por purificados los censos, en la forma que indicábamos en el precedente artículo; supuesta ya la exclusión de las unidades negativas é incluídas las que permanecen alejadas de la cosa pública por no querer confundirse con los adormideras y anfíbios, será ocasión de aquilatar el verdadero criterio local predominante. Una vez conocida la voluntad resultante del republicanismo montañés, solemnemente expresada en Asamblea, se podrá ir á la reconstitución del partido ó de los partidos, si es que hay más de uno, como algunos se empeñan en sostener, apesar de haberlo explícitamente reconocido acáfalo. De todos modos, sea uno ó varios, conviene que cada cual de por sí forme su censo para que en todo tiempo aparezcan deslindadas las responsabilidades en el caso de incurrir en las eternas confabulaciones contradictorias que tanto dañan y menoscaban á prestigios y colectividades.

Solamente con lo expuesto, es decir, una vez lograda la purificación de los censos, es como, á nuestro juicio, podrán atesorar los organismos, ratificados que sean, ó nuevamente sustituidos por expresa voluntad de los asambleístas, la autoridad necesaria para seguir abrogándose facultades, puesto que, quienes contribuyeran en su día á su nombramiento, fueron tan escasos, que vale más no hablar de ello y no pocos ejercieron de republicanos por el solo hecho de su presencia en el lugar de la elección desertando después unos y volviendo otros á su antiguo campo monárquico, clerical ó jesuítas, que de todo ha habido en la vida del señor.

Mientras lo expuesto no se haga, la rebeldía será, dentro del campo repu-

blicano, la mayor de las virtudes ciudadanas y luminosa linterna para que, hasta los ciegos, desubran a los falsos republicanos, monopolizadores de falsas representaciones, representantes de un caciquismo perverso, contra las cuales vamos los que nos preciamos de *indisciplinados*, por la sencilla razón de que abominamos de todas las far-sas, principiando por las más impúdicas: las que quieren seguir representándose dentro del propio hogar donde debe imperar solo: la abnegación, el ejemplo y el sacrificio por el respeto a los principios fundamentales del derecho popular, de la democracia, sin lo cual ni hay República, ni Revolución, ni siquiera Federación, que a eso van quienes tienen, repúblicanos!, vuestra voluntad secuestrada.

Desciendan por un momento de sus posiciones olímpicas para hacer viable la acción montañesa en las diversas Asambleas nacionales que se avocan, quienes por un egoísmo mal entendido se obstinan en llevar el carro de la República por el pedregal; por cuanto, mientras no estén purificados los *censo*s y no sean debatidos aquí los temas y puntos esenciales que en aquellas han de tratarse como ha de aportar la montaña, los republicanos de esta región, su grano de arena a las Asambleas nacionales, si aquí hasta el presente sólo impera el desorden, la ambición por el puesto, por el acta y por el momio?

Otra cosa es engañarnos a nosotros mismos y engañar a los demás.

No podemos ir decorosamente, a parte alguna, porque de lo incierto sólo se deriva la mentira y nosotros luchamos por la verdad.

Es, por consiguiente, nuestro consejo: deshacer lo actual para construir lo venidero, sin tardanzas porque los acontecimientos apremian.

Interin no haya una voluntad cierta, una representación legítima del partido, partidos ó fracciones y un *censo* ó *censo*s que permitan distinguir a los republicanos de los enemigos de la república y de la libertad, hay que decirlo sin rubores; estamos incapacitados de ir llevando la representación republicana a ninguna parte.

Para nosotros, cuerdamente pensando, Asambleas y Congresos huelgan, si es que no nos preparamos antes para aportarlas el ejemplo de nuestra compenetración, la garantía de nuestra concordia y armas de nuestra sinceridad; testimonio, garantía y **armas de los republicanos de Santander.**

El remedio que ofrecemos a la consideración de los republicanos sin ambiciones, no puede ser ni más claro ni más fácil.

Convocar pues, en nombre del pueblo y obligar á que se sometan cuantos estén dispuestos á seguir usando y hasta abusando de procedimientos de un viejo origen en la anti democrática forma de funcionar del republicano local, conducta de que todos están hartos, sin atreverse á decirlo en letras de molde.

Lo dicho, dicho está. Y si la obstinación sigue, caigan para siempre los falsos dioses, que sola la voluntad pueblo es nuestra autoridad soberana, grande, intangible é inviolable.

¿EPISTOLARIO FEDERALISTA TENEMOS?

De un manajo de cartas que concitan todos los furiosos de la opinión, convirtiéndose en arma terrible contra la limpia historia de inmarcesibles ideales en que comulga la más sana parte de la ciudad de Santander, se viene hablando estos días.

Convertir los cargos políticos, en los partidos, en *agencias* de recomendaciones ó de coacciones para que triunfen los intereses ó egoísmos particulares de un don *Fulano* contra

los de un don *Perengano*; apremiar á los representantes de la voluntad popular en los Ayuntamientos, invocando sinrazones que no son del caso, para que se sirva al protegido de los recomendantes, pretextando absurdos de tanto bulto cual el de haberlo ellos hecho cuestión política, lo que solo puede ser *cuestión de conciencia* para los señores concejales, pone de manifiesto cuán profundas están las raíces del funesto caciquismo contra el cual inútilmente venimos clamando, y cuán superficialmente tienen arraigado el sentimiento autonómico quienes tienen el deber imperioso de dejar á la libre resolución de sus correligionarios las cuestiones privativas del cargo municipal para que fueron elegidos y de predicar con el ejemplo, no dando lugar que con sus apremios reiterados, con sus insistencias, á concejales de dentro y fuera del republicanismo, caigan sobre la bandera política que á todos nos cubija, los dictados conque, públicamente, se viene señalando comuniones políticas que en su programa tienen puesto señalada la condenación de procedimientos propios de los regímenes despóticos y absorbentes que se proponen substituir.

Mucho nos hemos resistido antes de admitir los insistentes rumores propalados. La evidencia de los hechos nos ha revelado toda la triste realidad, descorazonante.

A pedir que cese de una vez para siempre lo que resulta bochornoso y desprestigiado para un partido limpio de toda culpa y ajeno á toda baja maquinación, van dirigidas estas líneas que nos sugiere el hecho inaudito que las motiva y el exacto cumplimiento del deber para con nuestros correligionarios y lectores.

MAXIMO GORKI

Lo que ha sido el gran escritor ruso:

1878, entró de aprendiz en una zapatería.

1879, ídem en casa de un dibujante.

1880, fué pinche de una cocina.

1884, fué comisario.

1885, fué panadero.

1886, fué corista de una compañía ambulante de ópera.

1887, fué vendedor de manzanas por las calles.

1889, intentó suicidarse.

1890, fué escribiente de un abogado.

1891, recorrió á pié todo Rusia.

1892, publicó su primera novela.

Máximo Gorki, por lo que se lee, ha sido candidato á todas las profesiones, incluso candidato al suicidio.

UN PRINCIPE CAMARERO

Un príncipe emparentado con antiguas y nobles familias austriacas, ha ido á parar por azares de la suerte, en camarero de un gran hotel de New-York. El cargo que en él tenía era de los más humildes: fregaba los cristales y los pasamanos de la escalera.

El príncipe desempeñaba el oficio á satisfacción de sus patronos, y gran filósofo, vivía tranquilo y resignado. Mas un día—pequeñas variedades de los hombres!—reveló su nombre, su ascendencia á un compañero, quien habló de la casa al amo del hotel. El patrón, por desgracia del noble camarero, siente un respeto extraordinario hacia los polvorientos pergaminos y los viejos blasones, y desde aquel día no se atreve á mandar nada al aristócrata criado.

Y el príncipe tiembla por la suerte de su empleo. ¿Será acaso despedido por demasiado noble? Ved cómo por una dolorosa ironía, la nobleza de una casta puede ser obstáculo para que un hombre no pueda ganarse la vida.

Al Rioja Palomar

¿Dónde se manifiesta el poeta?
¿quién ingenio dá al artista
y fortaleza al obrero,
y talento al periodista?

¿Quién nos alegra la vida
aunque bebamos sin tasa,
y nos convierte en edén,
aunque haya suegra, la casa?

El Rioja Palomar,
vino mil veces bendito
por su calor y sabor
y su *poder infinito*.

Nunca lo bebí de gorra,
y si en verso lo *bombeo*
es porque me dá salud;
lo certifica

TADEO.

BIBLIOTECA DE LA «CASA DEL PUEBLO»

Lista de los libros donados por el ciudadano Oscar de Leymis.

12.—Catecismo del Ateo.—H. Lizeray.

6.—Programa Federal.—Pi y Margall.

3.—Memoria de las aguas Mirirnao.

6.—¿Cómo está la Sociedad!.—Oscar de Leymis.

1.—Altos hornos de Nueva Montaña.—Lutes.

4.—Resúmen de Agricultura (revista).

1.—Geometría para niños.—Calleja.

12.—Revelaciones ó la verdad sobre Alceda.—Oscar de Leymis.

1.—Gramática castellana.—Academia española.

1.—Independencia de la iglesia Hispana.—Judas José Romo, obispo de Canarias.

3.—Fortunata y Jacinta.—B. Pérez Galdós.

1.—Los gubernamentales y los federales de 1873.—Anselmo Arenas.

1.—Don Rafael María de Labra, estudio biográfico.

SECCIÓN DE NOTICIAS

Novedad filatélica

La constituye para los coleccionistas, los sellos rarísimos del *Estado libre del Cuanab*, que hemos visto descritos en algunas publicaciones filatélicas; pero que son raros los ejemplares, sin duda á causa de las pocas relaciones de aquella lejana República con Europa.

En la Casa del Pueblo

En la Secretaría de la A. R. R. podrán, todos los días laborables, de dos á cuatro, pasar á recoger sus credenciales ya autorizadas, los afiliados.

La Región Cantabra, gratis

Viene siendo tema de todas las conversaciones y elogios, en los establecimientos públicos principalmente, el servicio gratuito de este semanario, con cuyo motivo obtienen positivos beneficios la publicación y los anunciantes.

El incremento que con este motivo van tomando nuestras tiradas, motivarán próximas y provechosas, por poco que nuestros suscriptores, lectores y anunciantes pongan su buena voluntad al servicio de la mejor marcha, administración de LA REGION CANTABRA, indicando deficiencias, si las notaran, en la exactitud del reparto á domicilio del periódico, facilitando anuncios los que puedan darlos, por insignificantes que sean y cada uno en la medida de sus fuerzas estimular á sus amigos para que aumenten la suscripción y la venta, no obstante el *reparto gratuito* de LA REGION CANTABRA, hecha por cuenta y riesgo de casas y miras industriales.

Hacemos esta aclaración por las confusiones á que nuestro silencio pudiera dar lugar, y satisfacción de los suscriptores y demás favorecedores que adquieren LA REGION CANTABRA de los vendedores.

«Picos de Europa»

El simpático decenario de Potes, con-

sagra en su número de 25 de Febrero, un sueltito sustancioso encaminado á destapar las vergüenzas de *La Atalaya* en sus afraídos, manejos para que las den, á las Clarisas, todo lo que piden, incluso el edificio del Instituto, su último antojo.

Agradecemos el óbolo del reconocimiento que *Picos de Europa* aportó á la oposición de los ediles contrarios á la engordura clerical, y nos es grato ver en el colega, hacer justicia merecida al tallador concejal federal, don Isidro Mateo, tan torpe, desconsiderado y sistemáticamente aludido por el órgano mauritano-episcopal de la calle de la puerta y de la Sierra en cuanto se le dé lugar á que ponga á prueba sus sinceras convicciones, diferenciándose de lo contrario hecho por muchos vivos.

Anarquista condenado, en Leipzig

La Corte Suprema de Leipzig acaba de condenar al anarquista Restreich, redactor del *Travailleur Libre*, acusado de alta traición, á tres años de trabajos forzados, cinco años de pérdida de derechos civiles y costas.

Restreich estaba perseguido como autor de un artículo intitulado: «Anarquía y militarismo»

La Asamblea de los unitarios

Bajo la presidencia de Azcárate y asistencia de Montes Sierra, Calzada, Galdós, Miró, Mayner, Morote y Llorente, estando también representados Moles, Corominas y Pedregal, se acordó celebrar la consabida Asamblea del Partido Republicano unitario el 20 de mayo y sucesivos.

Veremos lo que resuelven en la tarde Asamblea los señores asambleístas: si herrar ó quitar el banco.

Los espectáculos

Recibimos, para su publicación, á la hora de entrar en prensa este número, un *Remitido* llamando la atención sobre la necesidad de que queden inmediatamente cumplidas todo lo prevenido por las disposiciones gubernativas en materia de espectáculos públicos en Santander; pues dedúcese del escrito referido, que no es posible tenga el señor Gobernador idea exacta de las condiciones de ciertos locales que no hay para qué mencionar hoy, exento de toda garantía, uno de ellos, y que nadie se explica, sobre todo los forasteros que conocen como se hila fuera de Santander en la materia, lo que hace prever cualquier hecatombe al primer tumulto que por cualquier motivo se produjera, pues que es materialmente imposible, caso de ocurrir, que «nadie se salve», por ser el hacinamiento en que se ven precisados de estar los espectadores, de los que horripilan.

Con lo dicho creemos haber cumplido con nuestro deber y caigan las responsabilidades sobre quienes no dieron oídos á los imperativos de la salud pública muy por encima de todo otro linaje de consideraciones sean de la orden que fueren.

A la Comisión de espectáculos y al señor Bernad trasladamos la noticia.

Buen viaje

En el tren de las doce y media del pasado sábado, por la línea de Bilbao, salió para dicho punto, San Sebastián y Bayona (Francia), la respetable y distinguida señora doña Agustina Goñi, acompañada de su bellísima niña Consuelin, con el fin de pasar las fiestas de Carnestolendas en unión de su familia los señores de Décha y Goñi.

La familia de Goñi, de Hermani, fué una de las que más se distinguieron por su acendrado liberalismo, en las provincias vascongadas, durante los azarosos tiempos de la guerra carlista, por cuya circunstancia sufrieron las iras de los partidarios del pretendiente y muchos perjuicios materiales. Cuenta dicha liberal familia, con parientes muy apreciables en esta ciudad, donde, entre otros negocios, cuenta con el acreditado Hotel de «Ignacia Goñi», nombre de la dueña, casada con Mr. Décha, que, como buen francoés, lleva en su sangre el espíritu de la santa libertad.

Deseamos feliz viaje á la simpática Agustina y su monísima niña; que le sea gratísima la convivencia temporal con la familia vascongada y francesa, y que pronto tengamos el gusto de verla por aquí de retorno.

LOS MEJORES, LOS MAS SELEC-
TOS, LOS MAS FINOS, LOS MAS
PUROS VINOS NACIONA-
LES, SON SIN DISPUTA
LOS DE LA FAMO-
SA MARCA



Rioja Palomar

EN BOTELLAS
Y MEDIAS BLAN-
COS TINTOS CLA-
RETE BORGONA

Legítima procedencia de las acreditadas
bodegas propiedad del reputado cosechero
ARTURO MARCELINO de HARO
(PROVINCIA DE LOGROÑO)

UNICOS DEPOSITARIOS
EN LA PROVINCIA

Odriozola y Cmp.

Bodegas: Plaza del Príncipe, Escritorio: Calle de Tableros SANTANDER

Materiales de construcción

LADISLAO DEL BARRIO
Méndez-Núñez, 20

Cal hidráulica, yeso, cemento Por-
tland, inodoros, bañeras, estufas, etc.

JULIO MÉNDEZ COMISIONISTA

on Vinos finos, Aguardientes y Li-
cores de las Casas más importantes.

Isabel la Católica

ANTIGÜEDADES

Única Casa en Santander que com-
pra trozos de seda, terciopelo y telas
antiguas, así como cuadros y demás
objetos.

Compra en su valor joyas y piedras
preciosas.

Tableros, 3.-SANTANDER

Mariano Padilla

Puesto de libros de la
Avenida de Alfonso XIII

Se compran, venden y cambian to-
da clase de libros usados.

Venta de periódicos y revistas usa-
das.

FABRICA DE AGUARDIENTES Y LICORES

Elías Herrero
Concordia, 38.-SANTANDER

Esta Fábrica elabora las marcas
más solicitadas con suma perfección.

COMIDAS Y BEBIDAS

Ecequiel Raba

Calle de Colón, 2

Casa acreditada por su buen trato
y especiales condiciones de servicio.

FABRICA DE LICORES Y AGUARDIENTES

B. L. DOMEQ

Becedo, 5.-Santander

Casa acreditada por sus excelentes
marcas de exquisita elaboración.

Premiado con doce grandes diplo-
mas de honor y veinte medallas de
oro. Fuera de concurso en la Exposi-
ción de Progreso, Madrid 1904.

Tienda de Comidas y Bebidas

Francisco Díaz
General Espartero, 19

En este gran Establecimiento, do-
tado de las mejores condiciones, se
sirven comidas y bebidas, con esmero,
prontitud y economía.

Licores, aguardientes y vinos tin-
tos y blancos de las mejores clases.

COMIDAS Y BEBIDAS

Isidoro Ubierna
Calle de Méndez-Núñez, 2

Buenas comidas y vinos superiores.
Inmejorables condiciones de ser-
vicio.

Tienda de comestibles y vinos

ISIDROMATEO

Peña-Herbosa 39

Se vende Rioja Palomar al precio
del Depósito.

AVISO IMPORTANTE

El depósito de los mejores IMPER-
MEABLES INGLESES, garantiza-
dos bajo factura, son sin duda algu-
na los que vende la Casa de Tejidos

ENRIQUE VAQUERO

Rivera, 15.-SANTANDER

Ventas al contado y a plazos, con
garantía.

En esta Casa existe el depósito de
carretes hilo sedalina, marca LIRA.

ALMACÉN DE VINOS

J. López Alonso

Calle de Castilla (frente
a la estación de Bilbao)

SANTANDER

Depósito de Vinos finos de la Rio-
ja Alavesa.

Bodegas Hispano francesas

FABRICA DE AGUARDIENTES Y LICORES

Francisco Herrero

Calle del Rubio

Producción de superior calidad en
ricos Aguardientes y Licores.

Joaquín Salas

Búrgos, núm. 26

Almacén de yeso, cal hidráulica, te-
ja, ladrillo, baldosa y azulejos.

Cafetería y materiales de construc-
ción.

ALMACÉN DE CARBÓN

José Fernández

Puerta la Sierra, 6 y Maliaño, 4

LA INDUSTRIAL

Fábrica de mosaicos artísticos
aglomerados de marmol y piedra arti-
ficial, de

VIUDA DE V. VALDERRAMA

Búrgos, 39 y 41

Premiada con cuatro grandes pre-
mios de honor, siete medallas de oro,
dos de plata, dos de bronce y primer
premio en la Exposición de París de
1900, en la sección de mosaicos y
aglomerados.

Materiales de construcción

Cal hidráulica superior de Zuma-
ya Cemento Portland de las más acre-
ditadas fábricas. Azulejos. Tuberías
de gres, cemento y barro. Baldosas de
todas clases. Yeso, etc., etc.

Joaquín Madrazo

Despacho: Méndez-Núñez, 1, (frente
a los ferrocarriles de la Costa). De-
pósitos: calle de Madrid, 1, Anto-
nio López, 6 y Ruamayor, 9